l'honneur du premier ministre Trudeau, le président Shagari a salué le chef du gouvernement canadien pour "son effort véritable à ériger un pont de paix, de compréhension et de coopération entre le Nord et le Sud".

Les exportations canadiennes au Nigeria sont passées de US\$50 millions (auxquels il faut ajouter \$20 millions en services techniques) en 1979, à \$100 millions en 1980. Elles comprenaient surtout du lait évaporé, du blé, de l'aluminium, de l'amiante, du zinc, de l'acier et divers types de machinerie.

Les entreprises canadiennes qui font affaires au Nigeria se conforment à la politique qui impose aux sociétés étrangères une formule d'entreprises mixtes donnant un contrôle de 60 p. cent à des intérêts locaux.

Le Canada désire vendre au Nigeria des services de gestion de projet dans les secteurs de l'acier, des locomotives, ainsi que des équipements et services dans les secteurs des télécommunications, de l'énergie et de l'agriculture.

De son côté, le Nigeria qui, en 1978, exportait au Canada pour une valeur de \$10 millions a vu cette part réduite à \$717 000 en 1979 à cause de la chute des livraisons de pétrole qui a suivi de nouveaux arrangements entre multinationales.

Le président Shagari a déclaré qu'en prévision du plan quinquennal que le gouvernement nigerian doit faire connaître incessamment, on était fort intéressé à



Des enfants accueillent M. Trudeau lors de sa visite dans l'île de Gorée (Sénégal).



Dakar. Le premier ministre Trudeau offre un toast en l'honneur de son homologue sénégalais, M. Habib Thiam.

obtenir du Canada des investissements conduisant à un transfert de technologie et au développement du secteur alimentaire.

M. Trudeau a annoncé la visite, en avril au Nigeria, du ministre canadien du Commerce qui sera accompagné d'hommes d'affaires.

Le premier ministre Trudeau a quitté Lagos le 10 janvier pour effectuer une visite à Maiduguri, ville de 40 000 habitants du Nord-Est du Nigeria, avant de s'envoler pour le Sénégal.

Visite au Sénégal

Aussitôt arrivé à Dakar, le 11 janvier, le premier ministre canadien s'est rendu, accompagné du premier ministre M. Habib Thiam, au palais présidentiel où l'attendait le nouveau président du Sénégal, successeur de M. Senghor, M. Abdou Diouf. (C'était la première fois que M. Diouf accueillait un chef de gouvernement étranger depuis son entrée en fonction le 1er janvier.)

Le lendemain, une séance de travail a de nouveau réuni MM. Diouf, Trudeau et Thiam. Au cours de cette séance, les deux parties ont abordé divers aspects du dialogue Nord-Sud, ainsi que des aspects importants des relations bilatérales.

La visite de M. Trudeau a permis de conclure des ententes en vue d'augmenter l'aide canadienne au Sénégal. Ainsi, M. Trudeau a offert aux autorités sénégalaises le concours de Petro-Canada pour l'exploitation pétrolière au large des côtes.

Le Canada s'est engagé, également, à

porter de \$10 à \$20 millions sa contribution au projet de mise en valeur du fleuve Sénégal, dont le coût total est évalué à quelque \$800 millions. Ces \$20 millions serviront à financer l'achat d'équipement canadien pour le barrage de Manantali. Le Canada finance séparément une étude de factibilité des ports et escales portuaires sur le fleuve sénégal, au coût de \$8,1 millions.

Sara

déc]

pas

été

M. '

mag

pre

pair

esp

"re

élai

les

ties

M.

fin

tio

hô

bré

du

res

br

les

éc

pa

in

le

m

tis

re

D'autre part, M. Trudeau a annonce que le Canada avait accepté d'engager un montant de \$5 millions à son programme d'aide alimentaire d'urgence pour répondre à la demande sénégalaise de 20 000 tonnes de céréales. Celles-ci doivent suppléer aux déficiences des stocks, attribubles aux mauvaises conditions météorologiques qui ont gravement affecté les dernières récoltes.

Rappelons qu'en 1979-1980, le Canada a engagé \$10,3 millions dans divers projets touchant l'éducation, l'agri



Brasilia. Le premier ministre rencontre président João Figueiredo.

culture, la santé et l'énergie.

MM. Habib Thiam et Pierre Trudeal ont déclaré que le Sénégal et le Canadi entendait mener à terme le projet de création d'une communauté des pays francophones et qu'ils espéraient que l'ot tienne bientôt une réunion ministérielle préparatoire au sommet des chefs d'Étal et de gouvernement.

Visite au Brésil

Premier chef de gouvernement canadien i visiter le Brésil, M. Trudeau s'est entre tenu avec le président de la République M. João Figueiredo, et avec le ministre des Affaires étrangères, M. Ramire